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Цена свободная

Председатель прави-
тельства РИ Абубакар 
Мальсагов провел со-
вещание с участием и.о. 
вице-премьеров и испол-
няющими обязанности 
руководителей минобра-
зования, минздрава, мин-
фина Ингушетии, сообщает 
пресс-служба правитель-
ства РИ.

В первую очередь предсе-

дателя правительства Ингу-
шетии интересовала техни-
ческая готовность районных 
и городских учреждений об-
разования и здравоохране-
ния к новому учебному году и 
отопительному сезону.

Из общего доклада и.о. ми-
нистра образования респу-
блики Тамары Чаниевой сле-
довало, что комиссией были 
приняты все образователь-
ные учреждения и на сегодня 

неготовых учреждений обра-
зования и дополнительного 
образования на территории 
региона нет.

По ее словам, во всех шко-
лах сделан текущий ремонт, к 
образовательному процессу 
для учащихся первых и вто-
рых классов были закуплены 
учебники. По теплоснабже-
нию и электроснабжению во-
просов нет.

На совещании также были 

озвучены результаты подго-
товки к новому отопительно-
му сезону учреждений здра-
воохранения. Как сообщил 
и.о. руководителя здраво-
охранения Беслан Матиев, 
все лечебные учреждения 
готовы. 

Обращаясь к присутству-
ющим, премьер-министр от-
метил, что объекты социаль-
ного значения должны быть 
под постоянным контролем 

ответственных лиц.
«Вы возглавляете ведом-

ства, которые курируют соци-
ально значимые учреждения 
региона. Это школы, больни-
цы, культурные, дошкольные 
и спортивные учреждения. 
Обеспечение этих объек-
тов бесперебойной подачей 
тепла и электроэнергии в 
период холодов - приори-
тетная задача», - подытожил 
А.Мальсагов.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РИ

Социальные учреждения должны быть готовы
к образовательному и отопительному сезону

Ю.Евкуров: «Сочинский 
форум открывает 

предпринимателям 
широкие возможности»

Накануне отъезда на ежегодный международный экономический форум в Сочи Гла-
ва Ингушетии Юнус-Бек Евкуров провел рабочее совещание с участием премьер-
министра Абубакара Мальсагова, и.о.вице-премьера - министра экономики Павла 
Пущина, генерального директора Ингушского регионального фонда поддержки пред-
принимательства и развития конкуренции Юсупа Зурабова и других.

Собравшиеся обсудили организационные вопросы, связанные с подготовкой к сочинскому 
форуму ингушской делегации. Это презентационная площадка, на которой республика еже-
годно подписывает миллионные контракты с отечественными и зарубежными инвесторами. 
Поэтому Глава региона уделяет самое пристальное внимание данной теме. По его мнению, 
необходимо искать новые способы привлечения как можно большего количества потенциаль-
ных инвесторов.

Кроме того, Глава поставил правительству республики задачу экономить бюджетные сред-
ства и искать альтернативные источники финансирования расходов на участие в форуме. 
«Можно предложить тем же предпринимателям, чьи проекты будут представлены на форуме, 
взять часть расходов на себя. В этом есть логика, ведь мы предоставляем им возможность 
продвигать свою продукцию на российский и зарубежный рынок», - отметил Ю.Евкуров.

К нынешнему форуму Ингушетия подготовила к подписанию девять соглашений на общую 
сумму 4 миллиарда 634,2 млн. рублей, которые дадут возможность создать до 1325 рабочих 
мест. Цифра «девять» была успешной для Ингушетии и в 2012 году. На прошлогоднем со-
чинском форуме республика так же заключила девять соглашений почти на 1 млрд. рублей.

«Деньги с неба не падают, 
надо каждую копейку беречь»

Под девизом этих слов 
Главы РИ Юнус-Бека Ев-
курова, сказанных им во 
время недавней  встречи 
с представителями мало-
го бизнеса, прошла первая 
пресс-конференция управ-
ления федеральной анти-
монопольной службы 
России по РИ. Вел  ее руко-
водитель управления Иса 
Точиев, который начал 
общение с журналистами, 
коснувшись выступления 
Главы РИ на вышеназван-
ной встрече.

- В своей речи Глава РИ 
нацелил присутствующих на 
более  эффективную рабо-
ту по всем направлениям и 
отметил,  что нами многое 
делается, но нужно сделать 
гораздо больше. Грамотное 
планирование и анализ ре-
зультатов могут способство-
вать достижению более вы-
соких показателей в работе. 
Мы должны по максимуму 
использовать существую-
щие возможности для по-
вышения благосостояния 
граждан нашей республи-
ки, - передал высказывания  
Ю. Евкурова руководитель  
УФАС по РИ и  перешел 
к непосредственной теме 
своей пресс-конференции 
- стратегия развития конку-
ренции и антимонопольного 

регулирования в РФ на пе-
риод 2013-2024 годы.  Как 
подчеркнул Иса Точиев, сама 
стратегия подразделяется 
на следующие пункты. Это - 
создание благоприятной сре-
ды для эффективной защи-
ты и развития конкуренции;  
снижение административ-
ных барьеров, препятствую-
щих развитию и свободному 
функционированию рынков;  
обеспечение недискримина-
ционного доступа потребите-
лей к   услугам естественных 
монополий; формирование 
эффективных механизмов 
тарифообразования; созда-
ние условий для эффектив-
ной конкуренция при раз-
мещении государственного 
и муниципального заказа и 
реализации на торгах госу-
дарственного имущества. 

Руководитель УФАС  Рос-
сии по РИ  напомнил, что 
конкуренция является ос-
новой поступательного раз-
вития страны, обеспечивая 
постоянное и динамичное 
развитие экономики, яв-
ляясь главным движущим 

фактором. Конкуренция по-
рождает разнообразие и 
обеспечивает максимально 
эффективное распределе-
ние ресурсов. Именно по-
этому защита и развитие 
конкуренции является од-
ним из главных приоритетов 
государственной политики, 
подчеркнул И. Точиев и  ак-
центировал: «Чем больше у 
нас будет конкуренции, тем 
больше будет товаров, тем 
лучше сохраним денежные 
средства, выделяемые как 
из республиканского, так и 
федерального бюджета. И на 
сохраненные деньги сможем 
построить новые объекты».

В 2013 году в РФ сфор-
мирована современная 
правовая и организацион-
ная основа защиты и раз-
вития конкуренции, которая, 
помимо правовых институ-
тов защиты и развития кон-
куренции включает в себя 
взаимодействие антимоно-
польной службы с судами, 
объединениями предприни-
мателей, профессиональны-
ми сообществами юристов, 

экономистов.
Говоря о взаимодействии, 

И. Точиев сказал,  что на на-
чальном этапе с судами у 
антимонопольной службы 
возникали небольшие про-
блемы. Но после индиви-
дуальных встреч с каждым 
судьей пришли к взаимопо-
ниманию.

- Что касается объеди-
нения  предпринимателей, 
наше первое Соглашение 
было заключено с уполно-
моченным по правам пред-
принимателей, в  котором 
прописана вся работа по 
взаимодействию. Экономика 
поднимается за счет пред-
принимателей, - подчеркнул 
руководитель УФАС по РИ.

Второе Соглашение анти-
монопольная служба респу-
блики подписала со след-
ственным комитетом.

- Все материалы наших 
проверок в случае обнару-
жения признаков состава 
преступления по части на-
рушения антимонопольного 
законодательства будут на-
правляться в следственный 

комитет для дальнейшей 
работы.

По словам Исы Точиева, 
во всех странах под разными 
наименованиями существует 
подобная служба. УФАС Рос-
сии ставит своей целью быть 
в десятке. И в соответствии с 
этим стремится  выстраивать 
свою работу. Реализация 
направлений деятельности 
службы позволит повысить 
качество антимонопольного 
регулирования. Последо-
вательное решение задач 
стратегии развития антимо-
нопольного регулирования 
обеспечит достижения таких 
результатов, как создание 
условий для динамичного 
развития ключевых секторов 
экономики, снижение адми-
нистративного давления на 
функционирование рынков 
со стороны органов государ-
ственной власти, повышение 
эффективности функцио-
нирования субъектов есте-
ственных монополий.

Мадина КОДЗОЕВА

В новом составе 
республиканских органов 
исполнительной власти
Глава Республики Ингушетия Ю. Б. Евкуров, как и обещал недавно на заседании 

правительства, к 25 сентября в основном закончил формирование обновленного со-
става республиканских органов исполнительной власти

Указом Главы республики от 24 сентября назначены:

Цечоев Султан Хамзатович – помощником–советником Главы республики,

Беков Магомед Сергеевич – первым заместителем председателя правительства,

Дарсигов Хаваж–Багаудин Зяудинович – первым заместителем председателя прави-
тельства,

Гойгова Мадина Исраиловна – заместителем председателя правительства,

Кудряшов Вадим Алексеевич – заместителем председателя правительства – 
руководителем аппарата правительства,

Яндиев Дауд Аубакирович – заместителем председателя правительства,

Аушев Магомед-Башир Абдул-Хамидович – министром финансов,

Газдиева Марет Багаудиновна – министром культуры,

Гойгов Асхап Абдурахманович – министром имущественных и земельных отношений,

Зурабов Юсуп Микаилович – министром экономического развития,

Костоев Руслан Уэйсович – министром сельского хозяйства и продовольствия,

Котиев Ахмет Якубович – министром по физической культуре и спорту,

Маршани Багауддин Магомедович – министром труда, занятости и социального развития,

Матиев Беслан Гириханович – министром здравоохранения,

Хасиева Милана Ахметхановна – министром образования и науки,

Хаутиев Руслан Султанович – министром по внешним связям, национальной политике, 
печати и информации,

Баркинхоев Микаил Магомедович – исполняющим обязанности министра строительства,

Аристов Станислав Олегович – председателем комитета по туризму,

Илезов Михаил Бангирович – председателем комитета промышленности, транспорта, 
связи и энергетики,

Костоев Муса Эзманович – председателем комитета по экологии и природным ресурсам,

Яндиев Ахмет Вахитович – председателем комитета по делам молодежи,

Актемиров Руслан Магомед-Гиреевич – начальником управления по обеспечению 
деятельности по защите населения и территории от чрезвычайных ситуаций,

Аушев Алихан Исаевич – председателем региональной энергетической комиссии,

Барахоева Мадина Магомедовна – руководителем государственной службы ЗАГС,

Кодзоев Хазбулат Макшарипович – начальником ветеринарного управления,

Могушков Руслан Баширович – начальником управления автомобильных дорог,

Хашагульгов Исса Дзяудинович – начальником управления по организации деятельности 
мировых судей. 

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров проверил 
участки, отведенные в 
разных населенных пун-
ктах под строительство 
детских садов и общеоб-
разовательных учрежде-
ний. Первым объектом 
посещения руководителя 
региона в сопровождении 
премьер-министра Абуба-
кара Мальсагова и главы 
Сунженского района Ин-
гисхана Мержоева стала 
площадка в с.п. Орджони-
кидзевское близ третьей 
школы. Здесь ударными 
темпами ведутся работы 
по возведению детского 
сада, рассчитанного на 
220 мест.

По информации подрядчи-
ка Руслана Котикова, на тер-
ритории, высвободившейся 
после сноса аварийного жи-
лья, уже к концу следующего 
года появится трехэтажное 
здание ДОУ с просторной 
столовой, компьютерными, 
музыкальными классами, 
спортивным залом и живым 
уголком. Проектировщики 
предусмотрели и отдельные 
помещения для прачечной 
и котельной. Также на этом 
участке предполагается воз-
вести локальные очистные 
сооружения. Контрактная 
стоимость объекта – 170 
миллионов 800 тысяч ру-
блей.

В ходе осмотра стройпло-
шадки и прилегающей тер-
ритории Юнус-Бек Евкуров 
подверг резкой критике рабо-
ту администрации сельского 
поселения Оржоникидзев-
ское по уборке и санитарной 
очистке населенного пункта. 
«Здесь повсюду пыль, грязь. 
Невозможно нормально 
пройти пешком. Я всё это 
замечаю, а вы не видите то, 
что творится у вас под носом. 
Неужели я должен ходить и 
делать за вас вашу же рабо-
ту», - выразил недовольство 
руководитель региона.

Глава республики распо-
рядился навести порядок на 
вверенном участке и пред-
усмотреть места для стоянок 
недалеко от строящегося 
детсада, обеспечить удобное 
перемещение пешеходов.

Следующий пункт визита 
Юнус-Бека Евкурова – тер-
ритории снесенного ветхо-
го жилья близ мебельной 

фабрики. Ингисхан Мержоев 
проинформировал руководи-
теля субъекта о том, что на 
освободившейся площадке 
намечено построить поли-
клинику, стоматологический 
кабинет, магазин детских 
товаров. На участке, рас-
положенном через дорогу, 
Глава Ингушетии считает    
целесообразным  возвести     
четырехэтажный многоквар-
тирный дом с подземной сто-
янкой. Половина площади 
будет отведена под аренд-
ное жильё.

По мнению руководителя 
региона, многим гражданам 
республики крайне сложно 
приобрести жилье в соб-
ственность, поскольку они не 

имеют необходимого уров-
ня доходов. В связи с этим 
в республике увеличивают-
ся объемы строительства 
многоквартирных домов и 
принимаются меры по сни-
жению стоимости жилья. Эти 
комплексные и масштабные 
задачи в скором времени 
найдут свое решение. Ре-
спубликанские власти рас-
сматривают программы 
арендного жилья как важный 
элемент, позволяющий снять 
остроту жилищных проблем 
малоимущих семей.

В рамках инспекционной 
поездки Юнус-Бек Евкуров 
посетил жилой комплекс в 
с.п.Яндаре, который претен-
дует стать самодостаточным 
населенным пунктом с раз-
витой инфраструктурой и 
интересными решениями по 
благоустройству. Недавно на 
площадке начато строитель-
ство трехэтажного здания 
дошкольного учреждения на 
220 детей, школы на 704 уче-
нических места и стадиона, 
планируется возвести жильё 
для 125 молодых семей по 
РЦП «1000 квартир». Кроме 
того, на участке строят че-
тыре этажных дома для вы-
нужденных переселенцев из 
Чечни, пожелавших остаться 
в Ингушетии. Всего же здесь 
предполагается возвести жи-
льё для 5 тысяч человек.

В ходе беседы Юнус-Бек 
Евкуров озвучил некоторые 
обязательства подрядчиков. 
«Сооружение плавательных 
бассейнов при дошкольных 
учреждениях – одно из ос-
новных наших требований ко 
всем фирмам, занимающим-
ся строительством объектов 

образования», – заявил он.

Также Глава республики 
ознакомился с ходом строи-
тельства детсада в с.п. Пли-
ево, который тоже рассчитан 
на 220 мест. На встрече с 
руководителями подрядной 
организации обсуждался во-
прос финансирования строи-
тельных работ. Соответству-
ющие указания были даны 
председателю правитель-
ства Абубакару Мальсагову.

Напомним, в рамках согла-
шения между минобрнауки 
РФ и Ингушетией республике 
предоставляются субсидии 
из федерального бюджета на 
реализацию мероприятий по 
модернизации региональных 

систем дошкольного образо-
вания. В соответствии с до-
рожной картой начато стро-
ительство более 20 детсадов 
и 13 школ. Всего же до 2018 
года в Ингушетии намечено 
возвести около 100 школ и 
более 250 детсадов. ДОУ бу-
дут рассчитаны на 220 мест, 
каждое. Строительство 13 
общеобразовательных уч-
реждений позволит полно-
стью ликвидировать трех-
сменные занятия. Работы по 
возведению 23 детских садов 
и более 10 школ предполага-
ется завершить к осени 2014 
года. За один год решится 
проблема трехсменки в ре-
гионе.

Последним пунктом посе-
щения Юнус-Бека Евкурова 
стала площадка в Насыр-
Кортском округе Назрани, 
где установлена парашют-
ная вышка для совершения 
прыжков с малой высоты, на 
её поставку и монтаж потра-
чено порядка семи милли-
онов рублей. Руководитель 
секции парашютного спорта 
республики Руслан Гадиев 
проинформировал Главу 
субъекта о проделанной ра-
боте и поделился планами 
развития этого направления 
в Ингушетии. Затем Руслан 
Гадиев продемонстрировал 
готовность сооружения, вы-
полнив прыжок с высоты 40 
метров на купольном пара-
шюте. Глава региона пору-
чил руководству минспорта 
благоустроить прилегающую 
территорию, обеспечить 
меры безопасности и уста-
новить для любителей пара-
шютного экстрима приемле-
мые цены.

Пресс-служба Главы РИ

На очередном расширен-
ном заседании правитель-
ства республики, прошед-
шем 25 сентября в зале 
заседаний кабинета мини-
стров было немало новых 
лиц. Накануне Глава респу-
блики Юнус-Бек Евкуров 
подписал указы о назначе-
нии новых руководителей 
органов исполнительной 
власти и переназначении 
прежних.

Открывая заседание, Гла-
ва региона подчеркнул мо-
тивы обновления состава и 
подтвердил свои ожидания, 
как от деятельности новых 
лиц, так и от работы тех, кто 
уже успел проявить себя на 
ответственных участках.

В своем докладе Глава 
Ингушетии определил основ-
ные задачи, стоящие перед 
новым составом правитель-
ства республики на ближай-
ший период и на перспективу.

– Ингушетия должна стать 
территорией мира и ста-
бильности, – сказал пред-
седательствующий. – Мир 
заключается не только в сни-
жении преступности, но и во 
всех других составляющих 
для обеспечения достойной 
и спокойной жизни во всех 
сферах жизнедеятельности 
населения. Высокий уровень 
преступности и терроризма в 
прежние годы обеспечивался 
за счет колоссальной корруп-
ции. Нам удалось ее хотя бы 
минимизировать. Процвета-
ние мы должны и можем обе-
спечить только через подъем 
экономики. За прошедшие 
последние пять лет нами 
проделана огромная работа 
по всем направлениям, что 
видно невооруженным гла-
зом.

Во главу угла будет по-
ставлена высокая требо-
вательность ко всем без 

исключения чиновникам в 
республике, - сказал Юнус-
Бек Баматгиревич. – У нас, 
у чиновников, должно быть 
два девиза в государевой 
службе: «Семья в первую 
очередь, а работа вне оче-
реди» и «Никто, кроме нас». 
Наша хорошая и честная 
работа нужна и нашим се-
мьям, и населению. А второй 
девиз, хотя и происходит от 
десантников, подходит и для 

нас, так как никто кроме нас 
самих не наведет порядок, 
не поднимет экономику, не 
обеспечит достойную жизнь 
нашему обществу.

В докладе, который сделал 
Глава республики в свобод-
ной манере, был поставлен 
акцент на все составляющие 
социально-экономической и 
общественно-политической 
жизни республики: здравоох-
ранение, образование, куль-
тура, молодежная политика, 
средства массовой инфор-
мации. Практически ничего 
не ускользнуло от внимания 
Главы Ингушетии.

Было подчеркнуто, что в 
составе обновленного пра-
вительства Ингушетии много 
молодежи и зрелых руково-
дителей, впервые назначен-
ных на ответственные посты 
в республике, и мы вправе 
ждать от них предельной от-
дачи их организаторского та-
ланта и высокого профессио-
нализма.

В работе заседания при-
няли участие член Со-
вета Федерации России 
А.М.Полонкоев, председа-
тель Народного Собрания ре-
спублики М.Б.Татриев, глав-
ный федеральный инспектор 
СКФО по РИ В.В.Смирнов, 
депутаты Народного Собра-
ния и общественные деяте-
ли.

С.СУЛТАНОВ

Поднять 
экономику

и обеспечить 
достойную 

жизнь нашему 
обществу

Строительством 
98 школ и 265 детсадов

в Ингушетии планируют 
ликвидировать 

очередности в ДОУ 
и проблемы трехсменки



CMYK

Духовное 
наследие

Встреча в Национальной библиотеке 
Республики Ингушетия им. Дж. Х. Яндиева 

с Марет Цороевой

В Национальной библиотеке Республики Ингушетия 
им. Дж. Х. Яндиева состоялась встреча сотрудников 
библиотеки с доктором наук, профессором Сорбонн-
ского университета, работником Национальной би-
блиотеки Франции Марет Гайсултановной Цороевой.

Марет Цороева – французская исследовательница ингуш-
ского происхождения, за свои научные исследования удо-
стоенная Национальным центром университетов Франции 
степени магистра по этнологии. В 2002 году она защитила 
свою первую диссертацию, посвященную древним веровани-
ям кавказских народов, а в 2005 – вторую диссертацию, по-
священную культурным и лингвистическим параллелям Кав-
каза с древними народами Месопотамии и Анатолии. Марет 
Цороева является автором многих книг и статей о религиях, 
культуре и языках народов Северного Кавказа.

С первых же минут встречи в читальном зале Националь-
ной библиотеки установилась необычайно добрая и теплая 
атмосфера. Марет Цороева, долгое время прожившая вдали 
от Ингушетии, была несказанно рада общению с земляками. 
Но, наверное, не меньшую радость испытывали и библиоте-
кари, видя у себя в гостях прославленную соотечественницу, 
о которой и до этого дня много знали, испытывая гордость за 
те успехи в сфере науки, которых она достигла.

После своего приветственного слова в адрес Марет Гай-
султановны, директор НБ РИ Радима Абдуллаевна Газдиева 
предоставила слово самой гостье:

- Мне очень приятно быть сегодня здесь с вами – со своими 
коллегами. С самого первого дня, как я приехала на родину, я 
хотела встретиться именно с вашим коллективом. Находясь 
вдали от родины, я очень много слышу о вашей библиотеке, 
не пропускаю ни одной информации, ни одной заметки, каса-
ющейся вашей библиотеки. И стоило мне только войти сюда, 
как на меня повеяло таким уютом и теплом! - сказала Марет 
Цороева.

Приятным событием для коллектива библиотеки и наибо-
лее значимым моментом встречи явился акт передачи Марет 
Цороевой в дар главной библиотеке Ингушетии своих книг, 
которые она везла из Франции специально для НБ РИ, и, 
безусловно, момент их передачи в руки библиотекарей был 
очень трогательным и радостным. Поистине уникальным и 
бесценным является диск с уникальными аудиоматериалами 
1911 из архивных фондов Французской Национальной библи-
отеки. Как пояснила Марет Цороева, этот диск из коллекции 
французского музыканта-коллекционера был им подарен би-
блиотеке. На нем находятся «Назмаш», исполненные Илезом 
Озиевым (племянником Абдурахмана Озиева), записи ингуш-
ских молодежных посиделок - «Зоахалонаш».

Как отметила директор НБ РИ Радима Газдиева, этот дар 
будет большим вкладом в той работе, которую ведет библи-
отека по сохранению, выявлению и пропаганде ингушского 
духовного наследия.

Это не первый дар, который профессор преподнесла би-
блиотеке. В фондах НБ РИ хранится объемная научная 
монография Марет Цароевой «Древние верования ингушей 
и чеченцев» на французском языке, изданная в 2005 году в 
Париже. Также библиотека располагает и другим ее трудом 
по данной теме «Тушоли - последняя богиня-мать Кавказа» 
на русском языке, великолепно изданного в Ростове-на-Дону 
в 2012 году.

Отвечая на вопросы сотрудников НБ РИ, Марет Цороева 
поделилась с библиотекарями информацией о том, как она 
пришла на работу в Национальную библиотеку Франции, и 
что ею было достигнуто за это время в профессиональной 
деятельности.

- Я начала работать в Национальной библиотеке Франции 
с марта 1998 года. И, можно сказать, благодаря случаю, так 
как в эту библиотеку не принято брать на работу иностран-
цев, тем более, допускать их к работе с архивами. А уже на-
чав работать в библиотеке, соприкоснувшись с архивами, я, 
конечно же, не могла пройти мимо кавказской тематики. Ин-
гуши интересны в Европе тем, что они сохраняют древней-
шие следы Кавказа в своей культуре, общественной среде. 
Нартский эпос в своем корне особенно хорошо представлен в 
ингушском языке. Наше богатство заключается в том, что мы 
являемся носителями древнейших цивилизаций, - отметила 
Марет Цороева.

Директор НБ РИ рассказала гостье о небольшой по време-
ни, но насыщенной яркими событиями истории библиотеки, 
о важнейших вехах в ее становлении и развитии, о больших, 
смелых планах на будущее. Марет Цороева слушала колле-
гу с большим вниманием и интересом. Не удивительно, ведь 
речь шла о главной библиотеке ее любимой родины, возник-
шей буквально на ровном месте всего лишь двадцать лет на-
зад.

О той огромной любви, которую она испытывает к Ингуше-
тии, свидетельствовал и ее ответ на вопрос о том, что она 
ощутила, когда ступила на родную землю.

- Когда я сошла с трапа самолета и увидела горы, я вспом-
нила все: свою жизнь, родных, своих дорогих родителей, ко-
торые остались навсегда в Средней Азии. Всю дорогу, когда я 
ехала в машине от аэропорта, я была во власти этих впечат-
лений. Надо сказать, всегда волнуюсь, когда мне задают этот 
вопрос, и я вновь вспоминаю этот незабываемый момент, - 
сказала она со слезами на глазах. – Каждый ингуш и каждая 
ингушка здесь для меня стали родными. Я любовалась каж-
дым увиденным мной лицом и чувствовала, насколько они 
все мне родные!

Слушая эти идущие от души слова, весь коллектив смо-
трел с теплом и нежностью на эту удивительную женщину, за 
столько лет не растерявшую ничего из того, что было вложе-
но в нее с детства. Она была и остается настоящей ингушкой, 
бережно хранящей родной язык, обычаи и огромную любовь 
к Ингушетии.

В память о пребывании на родине и визите в НБ РИ, Марет 
Цороевой были преподнесены в дар тома государственного 
библиографического указателя «Летопись печати Республики 
Ингушетия», составленные сотрудниками Национальной би-
блиотеки, буклет о библиотеке, стихотворный сборник «Дом, 
в котором живет Книга», изданный к 20-летию НБ РИ, и дру-
гие сувениры с символикой библиотеки. Кулон с символикой 
республики в виде солярного знака, подаренный директором 
библиотеки Р. Газдиевой, Марет Гайсултановна тут же пове-
сила на цепочку и сказала, что отныне никогда не расстанет-
ся с ним.

Эта теплая встреча завершилась памятной фотографией и 
запомнится надолго всем ее участникам.

Национальная библиотека Республики Ингушетия 
им. Дж. Х. Яндиева
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НАШЕ ИНТЕРВЬЮ

Вопрос о датах основания многих населенных пунктов нашей республики, в силу объективных 
причин, еще остается до конца не изученным. До сих пор не издана научно-справочная лите-
ратура по истории административно-территориального деления Ингушетии, практически не 
исследована история отдельных населенных пунктов. Надо отметить, что в рамках деятель-
ности Госархива Ингушетии и отдела истории Ингушского НИИ гуманитарных наук эти темы 
разрабатываются, но для подведения итогов предстоит еще несколько лет напряженной науч-
но-исследовательской работы, как в стенах этих учреждений, так и в федеральных и региональ-
ных архивах и библиотеках России. Между тем, существующая проблема дает о себе знать и 
проявляется в произвольных, не подтвержденных какими-либо исследованиями, датировках на 
указателях, установленных при въездах в населенные пункты. Вопрос об информативности ука-
зателей был поднят недавно и Главой республики Ю.Б. Евкуровым. В соответствии с его поруче-
нием, главы администраций муниципальных образований начали обращаться в Госархив с прось-
бой о предоставлении сведений о «точной дате основания» их населенных пунктов. В частности, 
такие запросы поступили от глав административных округов, входящих в состав г. Назрани – 
Альтиево и Гамурзиево. При подготовке ответов на данные обращения появился замысел этой 
заметки, которой мы хотим начать цикл публикаций по истории основания населенных пунктов 
Ингушетии. Надеемся, что тема станет дискуссионной и будет поддержана исследователями – 
историками и краеведами нашей республики.

Отвечая на запросы, мы первым делом пояснили, что, если речь идет сугубо о дате основания указан-
ных населенных пунктов, именно как селений Альтиево (Аьлти-юрт) и Гамурзиево (Дошлакхи-юрт), 
как они обозначаются в документах, начиная с конца 1850-х гг., то они основаны, как и большинство 
населенных пунктов плоскостной Ингушетии не ранее 1858 г. в результате объединения множества 
мелких поселений ингушей хуторного типа в крупные селения. Однако, Альтиево и Гамурзиево, как 
и другие населенные пункты, возникли не вновь и не на пустом месте, в основу их лег ряд небольших 
поселений, достаточно хорошо известных из письменных и картографических источников 1830-1850-
х гг. Несмотря на то, что отсутствуют документальные и картографические сведения ранее 1830-гг. 
о конкретных наименованиях поселений, существовавших на месте будущих крупных населенных 
пунктов, тем не менее эта территория была густозаселенной и обозначалась на картах Кавказа и в 
документах под общим названием «Назрань» или «Назрановские ингуши». Следовательно, вопрос об 
основании указанных населенных пунктов, так или иначе, увязан с историей поселения ингушей в 
Назрановской долине.

Рассмотрим вкратце историографию данного вопроса.

1. На республиканской научно-практической конференции «Историческое определение даты образо-
вания Назрани», состоявшейся 15 июля 2000 г., было принято решение считать датой образования На-
зрани 1781 г. В основу этой датировки была положена гипотеза проф. И.А. Дахкильгова, основанная, 
в свою очередь, на информации офицера квартирмейстерской части (Генеральный штаб) Российской 
армии Леонтия фон Штедера, который непосредственно побывал в нашем крае с целью сбора военно-
топографической информации и составил наиболее подробные для своего времени описание и карту 
Центрального Кавказа, в частности, маршрута будущей Военно-Грузинской дороги. Штедер указывал, 
во-первых, что в районе реки Назранки ингуши держат охрану, и, во-вторых, что пастбищные и сено-
косные места ингушей-ахкиюртовцев продвинулись к северу до р. Кенч, правого притока Сунжи /Кен 
– инг./. Первым эти сведения из неопубликованной на то время работы Штедера привел А.Н. Генко, в 
интерпретации которого ингуши держали в районе Назрани «сторожевые посты, имевшие целью пред-
упреждение обитателей Камбилеевских хуторов о приближении опасности» (А.Н. Генко. Из культур-
ного прошлого ингушей // Записки коллегии востоковедов при Азиатском музее Академии наук. Т.V. Л., 
1930. С. 690-695). Данное определение А.Н. Генко – «сторожевые посты» стало ключевым в гипотезе 
И. А.Дахкильгова. Связав в логическую цепочку сообщение Штедера и данные фольклорно-этногра-
фических материалов, в частности, о сторожевой вышке – «Тоди гIала», упоминаемой в предании о 
поселении ингушей в Назрани, он пришел к заключению, что «сторожевые посты» и были первые 
ингушские поселения в Назрановской долине (См. И.А. Дахкильгов Начало Назрани. Нальчик, 2011).

2. Другая точка зрения представлена в монографии Н.Д. Кодзоева, автор которой возражает против 
подобной интерпретации сведений Штедера: «дотошный Штедер не упоминает в районе Назрани ни 
одного населенного пункта, ни одного дома» (Город Назрань: исторический очерк. Магас, 2006. С. 59). 
В свою очередь, Н.Д. Кодзоев на основе данных исторических документов делает вывод о поселении 
ингушей в Назрани не ранее 1810 г. и называет конкретную дату – 5 июня 1810 г. (Там же. С. 62.). В 
последние годы Нурдин Кодзоев пересмотрел свою позицию и в целом согласился с тем, что 1781 г. 
можно считать датой основания Назрани (Н.Д. Кодзоев История ингушского народа с древнейших вре-
мен до 1917 г.: учебное пособие. Изд. 2-е, испр. и доп. Назрань, 2012. С. 182, 195).

3. Между тем существует еще одна дата поселения ингушей в Назрани, обозначенная в публикации 
проф. Т.Х. Муталиева – это весна 1785 г. (Муталиев Т.Х. Исторические аспекты отношений собствен-
ности на землю в Ингушетии //Ингушетия на пороге нового тысячелетия. Тезисы докладов научно-
практической конференции 29 апреля 2000 г. Назрань, 2000. С. 90.) Эта же дата указана в составленной 
им справке по истории административно-территориального деления Назрановского района РИ, где 
он ссылается на документ из фондов Российского государственного архива древних актов /РГАДА/ 
(Личный архив Д. Чахкиева).

4. Наконец, в фондах Государственной архивной службы Республики Ингушетия хранятся копии 
документов из того же РГАДА, датированных началом декабря 1786 г., в которых указывается «вновь 
поселяющаяся ингушская деревня» на р. Назрань (Ф. 23. Кавказские дела. Оп. 1. Д. 13. Ч. 21. Л. 274-
281). Также факт жительства ингушей на р. Назранке засвидетельствован и в документе за май 1787 г. 
(Там же. Ч. 22. Л. 362).

Таким образом, документально подтвержденная информация о населенных пунктах ингушей в На-
зрановской долине относится к 1785-1786 гг. Она же наиболее исторически обусловлена, учитывая 
строительство в 1784 г. линии укреплений от Моздока до Дарьяльского ущелья, в том числе крепости 
Владикавказ (этот фактор, способствовавший переселению ингушей на плоскость, был отмечен ис-
следователями, на него обратил внимание и Н. Кодзоев в вышеназванной монографии: История ин-
гушского народа… С. 195). Это снижало в значительной степени угрозу набегов феодальных дружин 
Большой Кабарды и обеспечивало благоприятные условия для дальнейшего освоения плоскостных 
земель. В свою очередь, возможно, что само поселение ингушей на р. Назранке в некоторой степени 
инициировалось (было активно поддержано) российской администрацией на Кавказе. Тем самым соз-
давалась дополнительная линия защиты «дороги из Моздока в Тифлис» – центральной коммуникации, 
соединявшей Кавказскую линию с Закавказьем. Ю. Клапрот, кстати, отмечает, что одной из задач Ште-
дера, исследовавшего центральные районы Кавказа, было «склонить горцев к поселению на равнинах» 
(Ю.Клапрот. Описание поездок по Кавказу и Грузии в 1807 и 1808 годах /Перевод с анг. К.А. Мальба-
хов. Нальчик, 2008. С. 63). Конечно, речь шла о лояльных к империи горцах, признававших подданство 
Российской империи, и в первую очередь об ингушах, расселявшихся в непосредственной близости от 
Военно-Грузинской дороги и вошедших в состав России еще в 1770 г.

Тем не менее, на сегодняшний день существует официально установленная дата основания Назрани 
– 1781 г., которую мы не можем не учитывать, тем более что с ней согласилось и большинство исто-
риков нашей республики. Также эта дата закреплена и в первом академическом издании по истории 
Ингушетии с древности до настоящего времени (История Ингушетии / ИнгНИИ. Магас, 2011. С. 201). 
Расхождение с известными нам документами, упоминающими ингушскую деревню на р. Назранке, 
по историческим меркам совсем небольшое – всего несколько лет. Следовательно, при датировании 
населенных пунктов, входящих в состав Назрани, а именно Альтиево, Гамурзиево, Насыр-Корт, а так-
же селения Барсуки Назрановского района, надо исходить именно из этой даты. Данные селения, как 
известно, составляют ядро – исторический центр Назрани, известной в документах первой половины 
XIX в. как Назрановское общество. Значит, официально установленная на сегодняшний день дата ос-
нования Назрани – 1781 г. - может быть признана и датой основания этих населенных пунктов.

Таким образом, на основе имеющейся у нас научной литературы по данной проблематике, архивных 
документов и картографических материалов второй половины XVIII – первой половины XIX вв., мы 
можем сделать вывод, что процесс возвращения ингушей на свои плоскостные земли по левобережью 
Сунжи (обоим берегам р. Назранки), начался не позже начала 1780-х гг., продолжался более пятиде-
сяти лет вплоть до конца 1830-х гг. В нем можно выделить два основных этапа. Это первоначальный 
период, охватывавший 1780-е гг. – 1810 г., в течение которого ингуши окончательно возвращаются на 
плоскостные земли и оформляют свое юридическое право на них письменным актом 1810 г., соглас-
но которому им предоставлялось и гарантировалось полное право владения землей по правобережью  
р. Терека (АКАК. Т. IV. Док. № 1382. С. 899-901), в том числе, на р. Назранке и р. Ачалук. Второй этап, 
начавшийся после данного акта 1810 г. и продолжавшийся в целом до конца 1830-х гг., это время актив-
ного (массового) переселения ингушей на указанные плоскостные земли и основания десятков новых 
населенных пунктов.

Что касается таких селений, как Экажево, Сурхахи, Гази-Юрт, Яндаре, лежащих на правобережье 
Сунжи, то вопрос их датировки, как нам представляется, еще не достаточно исследован. К сожалению, 
письменные и картографические источники не дают сведений о поселениях ингушей в этом районе в 
XVIII веке. Однако, вышеуказанное свидетельство того же Штедера о границах пастбищных и сено-
косных участков ахкиюртовских ингушей, продвинувшихся до правого притока Сунжи реки Кен, а 
также география этой местности, непосредственно соединяющейся через хребет и урочище Матхалды 
с густозаселенным в XVIII веке Ассинским ущельем, в котором уже в 1760-х гг. известно общество 
Галашки (Волкова Н.Г. Этнический состав населения Северного Кавказа в XVIII – начале XX века. 
М., 1974. С. 157), а также вверх по Сунже с одним из старейших ингушских поселений (обществ) в 
предгорно-плоскостной зоне – Ахки-юрт, и защищенной естественной преградой – берегом Сунжи с 
прилегающими высокими лесистыми хребтами, все это вкупе дает основания предполагать о возмож-
ном более раннем заселении ингушами местности на р. Сурхахи и прилегающих к ней земель, нежели 
плоскости на р. Назранке. Неслучайно в ряде описаний Центрального Кавказа конца XVIII – начала  
XIX в. граница Малой Кабарды с ингушами определяется по западному (т.е. левому) берегу р. Сун-
жи, а на карте Кавказа генерала Хатова 1819 г. практически вся территория плоскостной Ингушетии, 
лежащая на левой стороне Сунжи, отнесена к Малой Кабарде (РГВИА. Ф. 846. Оп. 16. Д. 20565). Ко-
нечно, указанные описания и карты отражали значительно устаревшую этнополитическую картину 
Центрального Кавказа, граница Малой Кабарды с ингушами к этому времени уже проходила намного 
западнее, но в то же время эти источники косвенно иллюстрируют сам вектор движения ингушей на 
плоскостные земли. А именно, дают основания для предположения, что правый берег р. Сунжи на 
всем протяжении течения этой реки вплоть до селения Казах-Кечу, располагавшегося невдалеке от 
современного Серноводска, был освоен ингушами еще ранее, чем левый, т.е. Назрановская долина, 
освоение которой, в отличие от правобережья Сунжи, засвидетельствовано в народной памяти и пись-
менных источниках.

Магомет КАРтоЕВ, 
главный специалист госархива Ингушетии, 

старший научный сотрудник ИнгНИИ ГН им. Ч.Ахриева

В нашем повседневном 
общении с поставщиками 
газа, света, воды мы стал-
киваемся с ситуациями, 
когда должны быть макси-
мально внимательными и 
бдительными для защиты 
своих интересов. Поясню 
это на примере из соб-
ственной практики.

Рано или поздно приходит 
время, когда нам пора про-
извести государственную 
поверку счетчика газа. Вы-
писали такое предписание и 
мне. Надо сказать, что дело 
это хлопотное. Первым де-
лом надо снять счетчик, а 

для этого пригласить к себе 
домой целую делегацию га-
зовиков. Затем повезти счет-
чик в Магас, где расположено 
управление стандартизации 
и метрологии, дождаться 
пока там произведут госпо-
верку. Сколько на это уйдет 
времени мне не было извест-
но. По проведении госпо-
верки вы привозите счетчик 
домой и снова приглашаете 
делегацию газовиков. При 
этом, за каждое  действие 
надо платить.

Я решил, что это слишком 
хлопотно, уж лучше поме-
нять старый счетчик на но-
вый. Пусть притом и понесу 
большие расходы. В сервис-
ном центре «Ингушгаза» при-
смотрел счетчик российского 
производства, изготовлен-
ный по технической докумен-
тации известной германской 
фирмы. Меня особенно при-
влекло в нем то, что межпо-
верочный период у него, в от-
личие от распространенных 
у нас белорусских, 10 лет, а 
не 8. И вот здесь я прошу чи-
тателя быть внимательным.

В паспорте изделия значи-
лась дата выпуска − апрель 
2011 года, этой же датой 
обозначено и проведение 
первичной госповерки. По-
скольку счетчик до покупки 

мною не эксплуатировался, 
я по своей наивности решил, 
что межповерочный период 
у него начнется со дня его 
установки у меня. Однако, 
работник сервисного цен-
тра сказал, что это не так. 
Независимо от того, лежал 
прибор на складе или экс-
плуатировался, исчисление 
межповерочного периода на-
чинается с даты проведения 
госповерки. Это подтвердил 
мне и независимый эксперт. 
Отсюда первый мой  совет: 
при покупке счетчика внима-
тельно изучите его паспорт. 
Если с даты первичной го-
споверки прошло семь−во-

семь лет, а более «свежий» 
прибор вы не можете най-
ти, есть смысл, прежде чем 
установить, произвести его 
очередную госповерку, что-
бы не заниматься этим через 
год−два.

Оформив все  необходи-
мые документы, я привез 
счетчик домой и стал ждать 
приезда специалистов по за-
мене старого счетчика на но-
вый. Наконец, они приехали, 
но, на беду, в мое отсутствие, 
дома были только дети. 
Их−то и начали «пытать» с 
пристрастием: а прошел ли 
счетчик госповерку? А с вас 
еще 500 рублей за техобслу-
живание… В телефонном 
режиме объяснил «специ-
алистам», что отметка о го-
споверке есть в техпаспорте, 
а заключать или нет договор 
на техобслуживание зависит 
от моего желание или не же-
лания.

Так или иначе, работу 
они сделали и уехали, а я 
по приезде домой стал зна-
комиться с составленными 
ими документами. Результа-
ты этого действа оставили 
меня в полном недоумении: 
то ли эти люди считают нас, 
потребителей, идиотами, 
то ли у них самих «не все 
дома». Вот, «Акт опломбиро-

вания прибора учета газа». 
В нем есть строки, где нужно 
указать даты изготовления 
прибора, проведения преды-
дущей госповерки и установ-
ки. Во второй из этих строк 
почему−то указан 2018 год. 
Видимо, решили, что там 
надо указать год проведения 
следующей госповерки. Эта 
догадка подтвердилась  при 
знакомстве со следующим 
документом − «Актом уста-
новки прибора учета газа», 
где черным по белому указа-
но «дата следующей поверки 
2018 год». Но почему 2018, 
а не 2021г., если госповерка 
проведена в 2011 году, а го-

споверочный интервал у при-
бора 10 лет?! Отсюда мой 
второй совет: вниматель-
нейшим образом изучайте 
подобного рода документы 
и требуйте на месте исправ-
лять любые неточности.

Мне же пришлось на вто-
рой день ехать в Ингушский 
филиал ООО «Газпром меж-
регионгаз Пятигорск». Высо-
копоставленный сотрудник 
организации сразу же при-
знал неправомерность сде-
ланной записи о 2018 годе. 
Он сказал, что она юриди-
чески ничтожна и в любом 
случае нужно руководство-
ваться датой о проведении 
предыдущей госповерки и 
госповерочным интервалом, 
указанным в техпаспорте 
прибора. Напомню еще раз: 
у наиболее распространен-
ных у нас счетчиков белорус-
ского производства это 8 лет, 
а у тех, что купил я, − 10 лет. 
Наконец, третий и послед-
ний совет: если вас будут 
обязывать произвести госпо-
верку на основании каких-то 
безосновательных записей, 
подобных той, что сделали 
мне, смело посылайте таких 
людей куда подальше. Эти 
требования незаконные.

Абу ГАДАБОРШЕВ

Визитная карточка
Аслан Мациев родился в 1979 г. в г. Вла-

дикавказе. В 15 лет поступил в Ингушский 
госуниверситет, став самым молодым 
студентом за всю историю вуза. С 2012 
г.  работает в КБ «Спецсетьстройбанк»  
(ССС Банк) в качестве  старшего специали-
ста по кредитованию физических лиц.

- Аслан, если вкратце, для чего нашему 
населению брать кредит?

- Если образно выражаться, кредит – это 
помощь в трудный момент,  этакая финан-
совая палочка-выручалочка, своеобразный 
«зонтик в дождливую погоду». Трудно на одну 
зарплату построить дом, сыграть свадьбу, ку-
пить машину, оплатить лечение, да мало ли 
в жизни ситуаций,  когда очень необходимы 
финансы…

- Какова максимальная сумма кредита в 
вашем банке для физических лиц?

- Мы выдаем до 400 тысяч рублей. В ос-
новном практикуем два вида кредита:  на 
покупку автомашины и потребительские кре-
диты. Для людей пенсионного возраста  мы 
планируем ввести новый кредитный продукт 
– «Пенсионный» - под сниженную процент-
ную ставку - 17%.

- Кстати, какова процентная ставка для 
обычного кредита?

- Для автокредитов -19%, для  потреби-
тельских – 22%.

- Каков перечень документов для полу-
чения кредита?

- Основных документов три: паспорт, справ-
ка о доходах, анкета.

- Сроки рассмотрения документов?
- В течение трех дней. В нашем банке са-

мые минимальные сроки рассмотрения до-
кументов.

- Хорошо,  допустим,  человек  принес  
вам все необходимые документы. Дальше 
что?

- В Москве есть такая организация - «Бюро 
кредитных историй» (БКИ),  где аккумулиру-
ется вся информация о заемщиках, которые 
когда-либо где-либо брали кредит на терри-
тории Российской Федерации. После сдачи 
документов  банк запрашивает в БКИ инфор-
мацию о кредитной истории заемщика и если 
она отрицательна он вправе отказать ему в 
кредите.

- А если человек взял кредит, а потом за-
хотел погасить его досрочно?

- В нашем банке  возможно досрочное пога-
шение кредита, либо часть, либо полностью.

- Прописка в паспорте имеет значение?
- Да, кредит выдается только жителям Ин-

гушетии, либо при наличии временной реги-
страции на территории республики.   Глав-
ное,  чтобы человек работал в Республике 
Ингушетия. 

- Чем еще ваш банк выгодно отличается 
от других банков?

- Мы делаем все,  чтобы клиенту было 
удобно и комфортно. Когда вы заходили в  
банк,   наверное, обратили внимание на  наш 
оперзал с пятью окошечками. В каждом око-
шечке находится операционист, который при-
нимает оплаты за кредит. Никаких очередей 
и шума. Перед каждым окошечком удобный 
стул - не надо стоять на ногах, очень удобно, 
особенно для людей преклонного возраста.

- Кроме погашения кредита, что можно 
оформить в этих окошечках.

- Мы занимается всеми видами операций 
физических и юридических лиц, в том числе  
- открыть вклад под высокие проц. ставки.

Есть и переводы – «Золотая корона», «Ве-
стерн Юнион», «Контакт».

- Что в планах в сфере кредитов?
- Мы планируем  ряд  льгот для наших кли-

ентов, которые имеют безупречную кредит-
ную  историю в нашем банке. Для них про-
цент по кредиту будет ниже!

- Спасибо за беседу! Удачи вам!

Беседовал
З. ДОХКАЕВ

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИй ЛИКБЕЗ

С поставщиками услуг 
надо быть бдительными

Кредит для населения - 
это «зонтик в дождливую погоду!

Председатель правительства РИ Абубакар Мальсагов совершил инспекционный вы-
езд в Назрань. Премьер-министр в ходе поездки оценил качество и объем выполнен-
ных работ по ремонту дорог на отрезке Назрань-Малгобек.

Качество и объем 
выполненных работ

Во время инспекционной поездки А.Мальсагов встретился с руководством ГУП «Ингушавто-
дор» и представителями подрядных организаций, ведущих реконструкцию дорожной артерии, 
сообщает пресс-служба правительства РИ.

Работы включают в себя укладку подушки, двух слоев асфальта, укрепление обочины. В 
настоящее время полностью уложен нижний слой, ведется укладка верхнего слоя. Общая 
протяженность дороги - более 3500 м.

Дорожники сообщили, что основные объемы работ планируют завершить в установленные 
сроки и движение будет открыто по обеим полосам дороги со всеми уровнями асфальтового 
покрытия.

В ходе осмотра ответственным лицам было дано поручение укрепить обочины дороги со-
гласно предъявляемым требованиям.

«Задача контролирующей организации - следить за качеством и темпами строительства. 
Дороги должны служить не год, не два, а значительно дольше», - сказал А.Мальсагов.

Подводя итоги выезда, председатель правительства Ингушетии напомнил подрядчикам о 
недопустимости срыва сроков ремонтных работ и необходимости своевременного информи-
рования о тех проблемах, которые возникают в ходе их проведения.

К ВОПРОСУ О ДАТЕ 
ОСНОВАНИЯ НАЗРАНИ 

И НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ 
НАЗРАНОВСКОГО РАЙОНА
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Все мы одиноки в этом мире. Нас могут 
окружать близкие, родные, друзья, колле-
ги, но даже среди них можно быть одино-
ким…

Одиночеству всегда  присущи грусть, то-
ска, печаль и, наконец, – пустота. Это со-
стояние души, когда она, задавая множе-
ство вопросов, мечется в поиске истины 
о нашей жизни. В молитвах же наша душа 
обретает спокойствие и умиротворение, 
которое позволяет познать свою суть. Од-
нако мы часто не желаем прислушиваться 
к себе, а главное, услышать себя.

Люди боятся того, что у них творится вну-
три и тему одиночества всячески стараются 
избегать: пытаясь себя занять, включают те-
левизор или радио как фоновое приложение, 
лишь бы не остаться наедине со своими мыс-
лями. Но где одиночество, там и Бог, не зря 
же во многих религиях люди отстранялись от 
мирского, уходили в пещеры, подальше от 
суеты ради познания смысла жизни и едине-
ния с Творцом. Вспомните: первые аяты Свя-
щенного Корана были ниспосланы Пророку 
Мухаммаду (Да благословит его Аллах и при-
ветствует) во время его уединения в пеще-
ре Хира. Пророк (Да благословит его аллах 
и приветствует) сказал: «Когда ты думаешь 
о мирском, - вспомни о смерти. Когда наме-
реваешься совершать грехи, - вспомни о по-
каянии. Когда обретешь богатства, - вспомни 
об отчете в Судный день. Когда сядешь по-
есть, - вспомни о голодном. Когда твой  нафс 
(эго) призывает тебя к насилию над слабым, 
- вспомни Могущество Аллаха над тобой». 

Для меня самое страшное - это прожить 
жизнь в иллюзиях, в ложных ценностях, в на-
вязанной свободе,  так и не ответив на самые 
важные вопросы «Зачем я пришел на эту 
землю? Для чего и почему?» 

Чтобы уйти от пустоты души, многие на-
чинают ее заполнять развлечениями, ин-
тригами, бессмысленной болтовней или же 
сплетнями… Тем самым лишь отдаляясь от 
Божественной милости.  Как бы то ни было, 
душа каждого человека, независимо от соци-
ального положения, национальности, тянет-
ся и стремится к своему Создателю,  только 
рядом с ним можно обрести и ощутить ис-
тинное счастье. На планете Земля мы всего 

лишь временные путники, проходящие ис-
пытание (экзамен) мирской жизнью на пути 
к вечности, поэтому душа, обремененная 
телом, всегда будет тосковать по Создателю. 

«Помни об Аллахе и Он, помня о тебе, за-
щитит тебя; помни об Аллахе и ты почувству-
ешь, что Он перед тобой. Если ищешь ответа 
на вопрос, спрашивай у Аллаха; если ищешь 
помощи, взывай о ней к Аллаху». (Хадис от 
Абу Абасса Абдуллы). 

 Иногда,  чтобы понять, на что ты спосо-
бен, совсем необязательно сворачивать горы 
и доказывать всему миру, что ты лучше: до-

статочно осознать, что ты  творение Господа, 
Милостивого и Милосердного, венец всего 
созданного Им.

 Заглянув внутрь себя, услышав свой вну-
тренний диалог, проанализировав свой ха-
рактер, потенциал, осознав свои недостатки 
и особенности, вы непременно ощутите и 
Его. Ведь не зря говорят: «Познавая самого 
себя, мы познаем Бога». 

К сожалению, многие наши современники 
зависимы от общественного мнения, от сте-
реотипов, заложенных в обществе. Идя на 
поводу других, они начинают проживать чу-
жую жизнь, забывая о Создателе, о Его сло-
вах и наставлениях.

 Давая волю своим плотским страстям и 
желаниям, мы забываем о простых истинах. 
Загружая себя ненужной суетой, теряем вкус 
каждой минуты. А, оставаясь наедине с со-
бой, начинаем волей-неволей задумываться 
над этим, но боимся в этом себе признаться!

 Пора перестать бежать от самого себя! 
Важно в минуты одиночества не искать убе-
жища в развлечениях, а найти это убежище в 
молитве и в Создателе.

 Пророк (Да благословит его Аллах и при-
ветствует) сказал: «Помни об Аллахе и ты уз-
ришь Его. Поминай Господа в дни благоден-
ствия,  и он вспомнит о тебе в дни твоих тягот. 
И знай,  победа приходит только с терпением 
и стойкостью духа; печаль сменяется радо-
стью, а на смену тяготам приходит счастье».

 Да поможет Всевышний нам всем познать 
себя и свое место в этой жизни. 

М. БАРАХОЕВ

- Малгобекчане очень тре-
петно относятся к своему 
городу и гордятся его леген-
дарным прошлым, - говорит 
Людмила Гетагазова, на-
чальник социального отдела 
городской администрации. – 
Эта гордость заставляет каж-
дого из нас болеть душой за 
сегодняшний день Малгобе-
ка и делать все возможное, 
для того чтобы память о про-
шлом продолжалась ныне 
нашими добрыми делами и 
устремлениями.

Если вы выберете время и, 
приехав в Малгобек, решите 
прогуляться по современ-
ному Малгобеку, то найдете 
немало примеров, подтверж-
дающих слова Людмилы От-
рановны. Конечно, прогулка 
эта должна быть неспешной, 
потому что многие детали 
можно просто не заметить из 
окна стремительного автомо-
биля. А между тем, именно 
эти детали придают городу 
его нынешний неповторимый 
шарм и притягательность, 
наполняя сердце доброй ра-
достью.

В преддверии празднова-
ния 80-летнего юбилея род-
ного города малгобекчане с 
большим энтузиазмом взя-
лись за дело и, засучив рука-
ва, принялись повсеместно 
наводить порядок и красоту.

На славу потрудились, к 
примеру, работники город-
ского парка культуры и отды-
ха им. Серго. Их стараниями 
у центрального входа в парк 

возникли большие гранит-
ные клумбы-ниши. Скоро их 
украсят сезонные цветы и 
вся прилегающая террито-
рия преобразится до неузна-
ваемости. Кстати, в городе в 
рамках экологической акции 

объявлен конкурс на луч-
шее оформление цветочной 
клумбы, в котором могут при-
нять участие все желающие. 
Победители этого конкурса 
будут поощрены городской 
администрацией.

Как всегда, утопает в цве-
тах сквер Памяти в цен-
тральной части города, где 
расположены обелиск за-
щитникам города Малгобека 
и мемориальный комплекс 
города Воинской славы, 
увенчанный величественной 
стелой, вознесшей к небу го-
сударственный герб России. 
Великая страна благодар-
на маленькому ингушскому 
городу, который в военное 
лихолетье стал кавказским 
Сталинградом и не отдал 
врагу богатейшие нефтяные 
залежи Кавказа.

В этом городе живет много 
замечательных людей. Одна 
из них – Банази Озиева. Вот 
уже который год на рассвете, 
пока Малгобек еще спит, эта 
немолодая теперь женщи-
на выходит на улицу, чтобы 

в первых лучах солнца ее 
любимый город предстал 
чистым и убранным. Банази 
– дворник ПУЖКХ. В зоне ее 
ответственности  самая глав-
ная часть главной же улицы 
– въезд в город по трассе, 
ведущей от Назрани, можно 
сказать, лицо Малгобека, от-
куда для гостей города и на-
чинается первое знакомство 
с ним. Задумавшись об этом, 
я вспомнил строчку из старой 
кинопесни: «А ты мне, улица 
родная, и в непогоду хоро-
ша…» Хороши наши улицы, 
благодаря простым людям, 
чей ежедневный труд мы, к 
сожалению, так часто не за-
мечаем.

Зато не осталась неза-
меченной радость жильцов 
многоквартирного дома №7, 
расположенного по улице  
им. С.С.Осканова. На днях 
здесь завершились работы 
по благоустройству двора. 
Целая бригада рабочих ра-
ботала над тем, чтобы пора-
довать людей. Специалисты 
произвели укладку тротуар-
ной плитки, заасфальтирова-
ли всю проезжую часть дво-
ровой территории, создав 
комфортные условия для 
жителей дома.

К слову, вопрос благоу-
стройства дворовых террито-
рий в числе других проблем 
в свое время поднимался 
жителями Малгобека на 
встрече с Главой республи-
ки Юнус-Беком Евкуровым. 
Городская администрация с 
ответственностью отнеслась 
к выполнению поручений, 
сделанных руководителем 
региона после этой встречи, 
и радость жильцов дома №7 
стала одним из результатов 
проведенной работы.

Экологическая акция «Чи-
стый город» будет продол-
жаться в Малгобеке до са-
мых юбилейных торжеств. 
Сегодня она не останав-
ливается ни на один день 
и ведется с привлечением 
техники и всех имеющихся 

средств. Не далее, как в ми-
нувшую пятницу, я наблюдал 
в городском парке активную 
работу по благоустройству 
центральной аллеи, где со-
всем недавно был установ-
лен памятник неизвестному 
герою Великой Отечествен-
ной войны Алексею Бересту, 
переданный в дар Малгобеку 
из Кропоткина. Алексей Бе-
рест погиб в мирное время 
- ценой своей жизни он спас 
ребенка. Но под конец Ве-
ликой Отечественной войны 
благодаря ему были спасены 
жизни многих советских сол-
дат. Переодевшись в форму 
полковника, Берест вел пе-
реговоры с гарнизоном Рейх-
стага и сумел убедить его 
сдаться. Этот бесстрашный 
человек был руководителем 

знаменитой на весь мир зна-
менной группы, водрузившей 
алый стяг над главным сим-
волом павшей фашистской 
Германии, но в отличие от 
имен Михаила Егорова и Ме-
литона Кантария, его имя ни-
кто не узнал...

Малгобекчане, торже-
ственно открыв памятник 
Алексею Бересту в своем 
городе, уже начали любовно 
ухаживать за ним. Возможно, 
когда-нибудь в других рос-
сийских городах появятся па-
мятники и славным урожен-
цам Малгобека, павшим в 
смертельной битве с врагом.

Приближение большо-
го праздника, до которого 

остаются считанные дни, в 
Малгобеке сегодня чувству-
ется повсеместно. Горожане 
желают своему городу мира 
и процветания и готовы не-
устанно трудиться, чтобы за-
втрашний день он встретил, 
как и положено юбиляру, на-
рядным и счастливым.

Ахмет ГАЗДИЕВ

На снимках: в малгобек-
ском сквере Памяти все 

готово к празднику;
идут работы по благо-

устройству территории, 
прилегающей к памятнику 

Алексею Бересту

Фото автора

«А ТЫ МНЕ, УЛИЦА 
РОДНАЯ, И В НЕПОГОДУ 

ХОРОША…»

Экологическая акция «Чистый город», стартовавшая в Малгобеке в первый день 
осени по инициативе городской администрации, сделала еще краше облик этого го-
рода трудовых и боевых свершений. В акции активно участвуют не только работ-
ники местного управления жилищно-коммунального хозяйства и сотрудники всех 
предприятий, организаций и учреждений города, но и сами горожане, влюбленные 
в свой город и желающие видеть его красивым и праздничным. А праздник будет 
совсем скоро – 12 октября здесь пройдут торжества, посвященные 80-летию об-
разования Малгобека и шестилетию присвоения ему почетного звания Российской 
Федерации «Город Воинской славы».

Одиночество

ЦЕННОСТИ ВЕРы

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯйСТВО

В минсельхозе состоя-
лось совещание  аграри-
ев.  В  повестку дня были 
вынесены  следующие 
вопросы:  подготовка и 
проведение  сева озимых,  
уборка второго урожая, 
погашение задолженности 
по лизинговым платежам 
сельскохозяйственными 
производителями.

В своем   кратком высту-
плении и.о. главы аграрного 
ведомства Руслан Косто-
ев призвал и.о. директоров  
ГУПов  сделать все воз-
можное, чтобы каждый из 
вопросов был решен в от-
веденные для реализации 
сроки. Замминистра Маго-
мед Осканов отметил, что во 
всех сельскохозяйственных 
предприятиях,  кроме ЗАО 
«Алхасты» и ГУПа «Галаш-
ки», вспаханы земли и про-
ведена их предпосевная 
обработка, ведется заделка 
семян в почву. "Семена, - 
подчеркнул он, - очищены, 
протравлены, сертифициро-
ваны, они, в основном, элит-
ных сортов".

В общей сложности в 
ГУПах предстоит посеять  
19780 гектаров, на 1400 
больше чем в 2012 году.

По словам Осканова, в 
первые два дня были посе-
яны 1800 гектаров, а затем  
пошли дожди, которые не-
известно когда прекратятся. 
Выступивший  затем началь-
ник отдела механизации  
минсельхоза Ахмед Костоев  
заметил, что  в первые дни 
на севе были задействова-
ны 92 посевных комплекса, 
которые будут увеличены до 

150 единиц.
"Такое количество посев-

ных комплексов, - отметил 
он,  - вполне достаточно,  
чтобы своевременно и каче-
ственно завершить  посев-
ную кампанию".

Выступившие и.о. дирек-
торов ГУПов «им. Осканова»  
и «Нестеровского» Хасбулат 
Султыгов и Ислам Алиев 
заверили, что с посевной 
кампанией коллективы ме-
ханизаторов справятся без 
проблем. Аналогичные за-
явления сделали  и.о. руко-
водителей ГУПов «Дружба» 
Назрановского района и 
«Малгобекского» Магомед 
Горчханов и Ахмед Нальгиев 
и председатель СХК  «Даби-
Юрт» Дауд Ваделов.

Скажем, что из засеянных 
1800 гектаров в основном 
пригодятся на вышеупомя-
нутые  сельхозпредприятия.

- Что касается уборки вто-
рого урожая, которая только 
началась и была останов-
лена из-за дождей, ее при-
дется вести одновременно 
с севом озимых, -  сказал  
М. Осканов.

Выступивший в завер-
шение совещания Руслан 
Костоев отметил, что по-
гашение задолженности по 
лизинговым платежам будет 
продолжено  со второго уро-
жая кукурузы и подсолнеч-
ника, и призвал и. о.  руко-
водителей  ГУПов  держать 
этот серьезный вопрос под  
строгим контролем, чтобы 
полностью погасить по-
ложенную процентовку  за 
технику до конца  текущего 
сельскохозяйственного года.

Затем и.о. главы  аграр-
ного ведомства попросил 
участников совещания  сво-
евременно и качественно 
подготовить ассортимент 
сельхозпродукции, которую  
7-8 октября необходимо от-
править на Московскую вы-
ставку-ярмарку «Агрорусь», 
которая проводится по слу-
чаю Дня работника  сельско-
го хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности.

Ш. БАТАРБЕКОВ 

Мы сидим с Шамсудином 
в чистом белом кабинете, 
уставленном склянками 
для приготовления ле-
карств и перевязочными 
материалами. Невольно 
мой взгляд останавли-
вается на стеллажах, где 
наряду с медицинскими 
энциклопедиями замечаю 
довольно редкие книги.

- Я готов, о чем расска-
зать?

- Начнем с мамы.
- Если я стану рассказы-

вать о маме, мы разойдемся 
не меньше чем через сутки, 
- улыбается Шамсудин.

 Потомственный народный 
целитель Шамсудин Ибраги-
мович Гайсанов родился в 
1953 году в городе Алма-Аты 
в Казахстане.  Мать - знаме-
нитая целительница Заида 
- за свою долгую и насыщен-
ную жизнь сумела завоевать 
беспрецедентное уважение 
и влияние, и не только среди 
своих земляков. Сам Шамсу-

дин, прежде чем стать люби-
мым учеником, был ее пер-
вым пациентом.

 К Заиде, в Чми, везли са-
мых безнадежных больных, 
с ожогами, которые казались 
несовместимыми с жизнью, 
и она месяцами выхажива-
ла несчастных, а самых тя-
желых больных поселяла в 
своем доме. Ей даже удава-
лось исправлять результаты 
ошибок других врачей, изле-
чивать безнадежные шрамы 
и рубцы. Твердый характер 
и профессиональная стро-
гость не помешали ей за-
служить любовь своих одно-
сельчан. 

 «Кем я была для людей, 
будет видно после моей 
смерти…» - говорила Заида. 
И оказалась права. В день 
похорон Заиды Гайсановой 
вся Ингушетия приехала в  
п. Майский проститься с ней. 

 Кстати, добрая молва о 
женщине, умеющей излечи-
вать самые страшные раны 
от ожогов, вышла далеко за 
пределы родной республики, 
и впоследствии не раз по-
могала самому Шамсудину 
в тяжелых случаях получше 
денег. 

 «Когда я попал в больни-
цу в РСО, врачи, узнав о том, 
что я – сын «Зои», проявили 
такое внимание, столько сил 
потратили, собирая меня бук-
вально по косточкам; а когда 
у отца было подозрение на 
серьезное заболевание, и я 
выставил дом на продажу, 
ко мне приехал парень из 
Владикавказа и отговорил 
от этого шага, снабдив не-
обходимой суммой. Но судь-
ба оказалась благосклонна: 
диагноз не подтвердился».

 Сам Шамсудин – при-
верженец принципа жизни, 
который немцы называ-
ют «Lebenslanges Lernen» 
(«Учеба длиною в жизнь»). В 
свои 60 он продолжает рас-
ширять знания по ремеслу 
врачевания, которое окру-
жающие резонно называют 
настоящим искусством. В 
этом же духе воспитывает и 
своих детей, считая, что на-
стоящего врача формирует 
совокупность четырех жиз-
ненных принципов: челове-

колюбие, вера, бесконечная 
тяга к знаниям и самосо-
вершенствование. От своих 
дочерей, мечтающих о про-
фессии врача, Шамсудин 
уже требует предельной со-
средоточенности на учебе и 
выработке обостренного чув-
ства ответственности. 

Когда речь заходит о чело-
веческом факторе в медици-
не, Шамсудин задумывается: 
«Я заметил одну особен-
ность современных врачей: 
дистанцированность, от-
чужденность. Ты приходишь 
со своей бедой, со своей 
болью и, разумеется, ожи-
даешь участия и сочувствия, 
но редко успеваешь даже 
поймать взгляд человека в 
белом халате - он зарылся 
в свои бумаги, вечные бума-
ги!.. Равнодушие – вот корень 
всех зол, корень халатности, 
некомпетентности, это каса-
ется вообще всех сфер. И я 
знаю, о чем говорю, утверж-
дая, что без взаимодействия 
с клиентом, без искреннего 
участия, эффективное ле-
чение сложных травм и бо-
лезней невозможно. Страх 
ошибки ради страха ошибки 

неизменно приведет к ней; 
страх ошибки ради благопо-
лучия пациента всегда будет 
вести тебя по правильному 
пути».

 Невольно ловлю себя на 
мысли о том, что прекрасно 
понимаю, о чем он говорит: 
все клиенты впоследствии 
становятся его друзьями, а 
самые маленькие пациенты 
даже после полного выздо-
ровления просятся в гости к 
«воти Шамсудину».

Рассказывая о своей ра-
боте, Шамсудин упускает 
ряд ее особенностей, но об 
этом я знаю не понаслышке: 
никакой платы за лечение 
детей, друзей, знакомых; за 
лечение людей, которым он 
считает себя обязанным: это 
услуги, сделанные много лет 
назад, забытые или не заме-
ченные всеми, кроме Шамсу-
дина и его семьи. 

 Как и стоило ожидать, ин-
тервью прерывается тревож-
ным звонком. Короткое «Ко-
нечно. Жду». 

 Он еще говорит со мной, 
а глаза и руки уже делают 
свою работу.  Значит, вновь – 
новые лица, новые осмотры, 
новые лекарства, приготов-
ляемые прямо на глазах па-
циента, – неизменное прави-
ло Шамсудина. 

 Спешно прощаюсь и ухо-
жу.

 
Уже в машине прокручи-

ваю в голове слова этого 
удивительно обаятельного 
человека: «Иногда к концу 
дня ты вымотан настолько, 
что сил хватает лишь на ноч-
ную молитву. Но это благо-
словенная усталость. Мне 
она нравится. Возможность 
помогать, быть полезным 
своему народу и человече-
ству – величайшая награда в 
этой жизни».

 Эти, казалось бы, баналь-
ные фразы, звучат в устах 
Шамсудина Гайсанова про-
сто и искренне. Наверное, 
потому, что он сам такой, – 
большой, мудрый и очень ис-
кренний.

Зульфия ЦУРОВА

ПРИЗВАНИЕ

Возможность помогать – 
величайшая награда

Сев озимых и уборка 
второго урожая 

будут завершены 
одновременно

Массахана хиннадац 
г1алг1ай метта дешари йо-
азуви.

Г1алг1аша шоай къаман 
мотт 1омабар дезаш, г1ал-
г1ай йоазонхочо Мальса-
гов Кураза Зоврбика баь 
т1ахьехам укх тайпара 
ба: вахаш вола саг дунен 
хьисап ханза, 1омадан-

за валац. Ца дийшача саг 
баьде, б1аргаш дайна ва. 
Готта  а баьде ба цун никъ. 
1омаделаш г1алг1ай мот-
ти, йоазуви! Накъадаргда 
шоана из!

Дукхача моттигашка, нах 
в1ашаг1кхийттача, вай наь-
на метта хьал хьоаду.

Дукха бац вайна юкъе ц1е-
на г1алг1ай мотт бувца ховш, 
хьашт дале, деша ховш а 
вай метта. Хувцамаш дук-
ха хиннад вай метта юкъе, 
из чоалхане бийрзаб наьха 
вахаро хьал санна. Х1ара 
г1алг1а ховш хила веза ший 
мотт, язде, деша ховш ший 
меттала. Культураца, метта-
ца мара довзаш къаман лак-
ха г1улакхи, оамали. Вайна 
юкъе хьахиннаб керда мотт, 
из ба эрсе − г1алг1ай мотт: 

ца1 г1алг1ай дош, кхоъ − 
эрсе. Эрсий мотт аттаг1а ба 
оал дукхаг1чар.

Ши б1аь цхьоалаг1ча 
шера, ЮНЕСКОс вай мотт  
бовш д1абоалаш латтача 
метташта юкъе бихьаб. Хала 
хет иззамо х1ама хезача, 
меттаца ювзаенна культура, 
къаман оамал, г1улакх да. 

Дукха кицаш, ховли − довза-
леш, сакъердаме дувцараш, 
фальгаш, цу х1амашца ло-
аттабаьб из мотт вай даьша. 
Дика хет г1алг1ай меттала 
кинижка арахийцача, газета 
т1а язъяь статья б1аргаяй-
ча, кхыметтел таржам даь 
оаз д1аязъяь мультфильм 
дайча.

Дукха ха йоацаш, вурийтт-
лаг1ча сентябре, «Г1ал-
г1айче» яха вай халкъа 
телевидении «Нана−лаьт-
та» аьнна, г1алг1ай метта 
даьккхача «Home» яхача 
1илман оаг1онаш теркалъ-
еш долча фильман мах беш 
в1ашаг1кхетар хилар. Цига 
бийхабар вай меттаца къа-
хьегаш  бараш, йоазонхой, 
кхыбараша а.

Фильман г1алг1ай метта 
таржам а даь, оаз д1аяьзъяр 

ва МГУ балха волаш, англи 
метта хьехархо вола Пхьар-
г1илнаькъан Мохьаммад.

Дукха керда терминаш я 
цу фильман таржам деш 
йоалаяь. Из ч1оаг1а боккха 
кхаъ ба, вай къаман лоар-
х1ам бола г1улакх да. Ший 
болча кхоачамца къахьийга 
таржам даьд Мохьаммада 

цу фильман.
Моллаг1а волча саго дика-

г1а т1аэц ший меттала дола 
х1ама, дика хет яьздеи де-
шаи ховш бараш вайна юкъе 
дукха беце а, г1алг1ай мет-
тала хьадувца къамаьл кхе-
та деш хилар. Боккха толам 
баьккхаб Мохьаммада из 
фильм вай метта дакхарца. 
Ер мо лоарх1аме г1улакхаш 
вай доре, вай мотт къалбу-
саргбацар. Де деза яхаш ца 
дувцаш, т1акхийта де деза 
вай моллаг1а цу хьакхеха 
г1улакх. Керттера дар да: 
вайна юкъе из бувцар, ший 
наьна мотт хар, из бовзар, 
вай х1аране декхар да.

Дала низ лолба вайна, вай 
мотт дег1абоалабера къа-
хьега.

ДЗОВРНАьКъАН Аза

Вай мехка, Магасе хьалъяьй б1аь метр лак-
хйола г1ала. Цу проекта автор ва Харсинаь-
къан Алихан. Моллаг1а хьаьша, вай мехка 
вахархо, лакхе хьал т1а вала йиш хургья укх 
г1ала т1а. Лакхе т1ера д1ахьежача беррига вай 
мохк, арахьара доазув а б1аргагургда. Дика ха-
оттам хилча, Гуржий мохк б1аргагургба. 

Г1алай лакхал дезт1къе т1къеста метр я. Иззал 
я Даьла ц1ераш а. Х1ара метра т1а, цхьацца Даь-
ла ц1и язъе лерх1 укхаза.

Г1ала гонахьа парк хургья, хоза фонтан е 
лерх1. Иштта г1ала лакхе оттаде лерх1 керттера 
вай мехка сахьат.

Хьалхарча этажа т1а хургья этнографически му-
зей, укхаза хьахьокхаргда юкъера б1аь шерий ва-
хар: ц1аг1а лелаю х1амаш, къаман г1ирс, герза.

Шоалаг1ча этажа т1а тайпаш гулалуш кхетаче 
хургья.

Кхоалаг1ча этажа т1а хургья художественни ма-
стерской.

йиълаг1а этажа т1а хьалт1а ваьлча гургья ер-
рига Магас, кхыйола юрташ а, ишта укхаза эца 
йиш хургья совг1ата продукци. Пенах хьалоллар-
гья «5D» оала монитор, хьахьокха лерх1 къаьна-
ра а керда а фильмаш, вай мехках лаьца.

Теша лов, вай мехкхой сакъердалуш, хоза хе-
таш укхаза ухаргба аьнна.

Наьна мотт − 
къаман ганз

Барта гIала



CMYK

На зеленом поле ФОКа 
г.Карабулака во вторник, 
24 сентября 2013 года,  со-
стоялся, ставший теперь 
традиционным,  турнир  
по  футболу среди взрос-
лых, посвященный памя-
ти Мурата Султыгова. 
Мурат, человек близкий 
и родной для многих  лю-
дей,  трагически  погиб в 
1997 году, а потеря эта 
все так же отзывается 
болью в их сердцах. Ему 
шел 29 год, когда страш-
ная авария оборвала его 
жизнь, за плечами которо-
го были большие профес-

сиональные, спортивные  
успехи. Он был голкипе-
ром, вратарем с большим 
талантом. Футбольное 
образование получил в 
Грозном. С 1994 года по 
1996 год играл за команды 
«Динамо» и «Карабулак»,   
в их составе   дважды 
становился обладателем 
кубка Республики Ингу-
шетия. Весной 1995 года 
его много раз приглаша-
ли в ФК «Ангушт», но он 
остался верен службе, 
задача которой - спасать 
людей от беды.

 

Чтобы этот футбольный 
турнир прошел на отличном 
уровне, как и в прошлом году, 
большую поддержку и по-
мощь оказал министр спорта 
РИ Ахмед Котиев, наряду с 
зам.начальника ГУ МЧС РФ 
по РИ Мурадом Тангиевым, 
свою большую лепту в ор-
ганизацию турнира внесли 
Магомед Албаков (главный 
судья соревнований), друзья 
и коллеги Мурата и многие 
другие достойные люди.

 В этот день на поле за зва-
ние победителей спорили ко-
манды «Динамо», «Мочкхо» 
(Пригородный район), сбор-

ная МЧС РИ и «Ветераны г. 
Грозного». Все четыре ко-
манды в той ли иной степени 
были связаны с жизнью Му-

рата. Он играл когда-то за 
«Динамо» и играл в   Гроз-
ном, служил в МЧС, а зем-
ля отцов Мочк-Юрт - это 
село родное. 

После пасмурного поне-
дельника, в этот день ярко 
светило солнце. На поле 
соревновались молодость 
и опыт, азарт и выдержка, 
мастерство и удаль. Играли 
как молодые футболисты, 
так и «старики» - ветераны 
нашего футбола. Борьба 
шла бескомпромиссная, 
стремительная, с изобили-
ем финтов,  с яркими эмо-
циями и большим желани-
ем. Как и в прошлый раз, 
поединки были упорными – 
«мяч в мяч». Эта большая 
игра была честная.

По итогам турнира пер-

вое место заняла коман-
да «Динамо», второе - ГУ 
МЧС, третье – «Ветераны 
г. Грозного», четвертое – 
«Мочкхо». Лучшим игро-
ком признан Юсуп Гугуев  
(«Ветераны г. Грозного»), 
лучшим бомбардиром стал 
Беслан Илиев («Динамо»).

 Известно, доброе дело не 
знает цены. Так и этот тур-
нир, посвященный памяти  
прекрасного человека,  стал 
примером  надежной памяти 
людей, их дружбы и сплочен-
ности. Слова искренней  бла-
годарности всем, кто органи-
зовал турнир и своей игрой 
украсил его. Примечательно, 
что несколько футбольных 
команд в республике изъ-
явили свое желание в следу-
ющий раз принять участие в 
нем. 

В. САИТОВ
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О б ъ Я В Л Е Н И Я

…Назрановская станция  
переливания крови. С ран-
него утра сюда идут люди, 
чтобы сдать кровь: кто-то  
для родственников, кто-то 
для безвозмездной сдачи. С 
порога людей просят одеть 
бахилы, затем, пройдя все  
необходимые анализы, за-
полнив все  анкеты, люди 
поднимаются на  второй  
этаж. Вот заходит  девушка:

- Я в первый раз сдаю 
кровь. Скажите, это больно?

- Нет, - успокаивает ее мед-
сестра  Айшат  Измайлова, 
-  небольшая боль будет, ког-
да вводится игла, а в целом 
процедура безболезненная и 
занимает пять-шесть минут.

Присмотревшись, видишь, 
что аппаратура и оборудо-
вание в СПК последнего 
поколения, новые. Со слов 
Мадины Измайловой -  зав. 
отделом заготовки крови, вся 
техника завезена в послед-
ние три года.

- В среднем в день прихо-
дят 15-20 человек, а необ-

ходимая потребность в два 
раза больше. В основном, 
кровь сдают родственники. 
В идеале должно  быть по 
другому: основную массу 
должны составлять безвоз-
мездные доноры, чтобы по-
стоянно был запас компо-
нентов крови.

- Какие льготы полагают-
ся донорам?

- Работающим донорам по-
сле сдачи крови дается два 
дня отдыха, которые можно 
использовать в течение года 
или приплюсовать к отпуску. 
Если человек сорок раз сдаст 
кровь, то ему присваивается 
звание «Почетный донор»  с 
ежегодной выплатой десять 
тысяч рублей и выдачей  са-
наторно-курортной путевки. 
Сдавая кровь, вы получаете 
бесплатное обследование на 
инфекционные болезни…

Тем временем девушка 
уже сдала кровь и поднялась 
со специального медицин-
ского кресла:

-  Ой, оказывается, совсем 

не больно, а я думала, что 
будет что-то ужасное…

- Не так страшен черт, как 
его малюют, - успокоил до-
нор с соседнего кресла, - я 
в первый раз тоже боялся, а 
теперь, наоборот, даже  нра-
вится сдавать кровь…

Медсестра Айшат Измай-
лова на прощание сказала 
девушке:

- Кровь можно сдавать в 
следующий раз только че-
рез два месяца. Надумаете 
- приходите! Внизу возьмите 
справку о том,  что вы сегод-
ня сдали кровь.

Между тем в кресло уже 
сел  очередной донор:

- Для родственника сдаю 
кровь.

Айшат привычным движе-
нием подготовила руку и вве-
ла  специальную иглу. Тем-
но-красная кровь потекла в 
специальный контейнер…

З. ДОХКАЕВ

ЗДОРОВЬЕ

Сдал кровь – 
спас чью-то жизнь!

Утерянный  аттестат  серии  № 4256529,  выданный СОШ № 2 ст. Орджоникидзевской в 
1999 г. на имя Китиева Илеза Руслановича, считать недействительным.
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянный аттестат серии А № 4257316, выданный СОШ № 13 с. Плиева в 1999 г. на имя 

Катиева Магомед-Амина Бембулатовича, считать недействительным.
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянный диплом серии В № 992298, выданный ПТУ № 1 г. Назрани в 2003 г. на имя Бек-

ботова Магомеда Бекхановича, считать недействительным.

На официальном сайте МВД по Республике Ингушетия (http://06.mvd.ru), в рубрике 
«Для граждан», имеется подрубрика «Государственные услуги», где указано, каким об-
разом осуществляется выдача следующих документов:

  Получение справки о реабилитации жертв политических репрессий;
  Получение архивных справок гражданами;
  Получение справки о наличии (отсутствии) судимости и (или) факта уголовного 

преследования либо о прекращении уголовного преследования;
  Проставление апостиля на официальных документах, подлежащих вывозу за пре-

делы территории Российской Федерации;
  Государственная услуга по проведению добровольной государственной дактило-

скопической регистрации.
Проставление апостиля осуществляется платно, остальные государственные услуги 

бесплатно.

Первым отделом по рас-
следованию особо важных 
дел следственного управле-
ния следственного комите-
та Российской Федерации 
по Республике Ингушетия 
окончено расследование по 
уголовному делу, возбужден-
ному в отношении 49-летней 
жительницы республики. 
Она обвиняется в соверше-
нии преступления, предус-
мотренного ч.3 ст.264 УК РФ 
(нарушение Правил дорож-
ного движения, повлекшее 
по неосторожности смерть 
человека).

По данным следствия, 27 
мая 2012 года около 17 часов 
20 минут обвиняемая, явля-
ющаяся адвокатом Нижего-
родской коллегии адвока-
тов, управляя автомобилем 
марки «МАЗДА», выезжая 
с прилегающей территории 
на проезжую часть дороги 
улицы Г.С. Губиной селения 

Орджоникидзевской Сун-
женского района Республики 
Ингушетия, нарушив тре-
бования Правил дорожного 
движения Российской Феде-
рации, совершила столкно-
вение с автомобилем марки 
«ВАЗ-21074», в результате 
чего его пассажир получил 
телесные повреждения, от 
которых 7 июня 2012 года 
скончался в Сунженской цен-
тральной районной больни-
це.

В настоящее время след-
ствием собрана достаточная 
доказательственная база, в 
связи с чем уголовное дело 
с утвержденным обвинитель-
ным заключением направле-
но прокурором в суд для рас-
смотрения по существу.

Р. БЕКОВ, 
следователь по ОВД 

следственного 
управления                                            

УДЕРЖАНИЕ АЛИМЕНТОВ ИЗ ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ

Особое внимание в управлении Федеральной службы судебных приставов по Республи-
ке Ингушетия уделяется вопросу исполнения социально-значимых исполнительных произ-
водств, к категории которых относятся документы о взыскании алиментных платежей. 

Алименты – это средства, которые в установленных законом случаях одни члены семьи 
обязаны выплачивать на содержание других, нуждающихся в этом, членов семьи.

Наиболее часто по месту работы производятся удержания из заработной платы работников 
алиментов на содержание несовершеннолетних детей.

Алименты уплачиваются двумя способами: 
условно-добровольно (когда заключено соглашение об уплате алиментов и оно заверено 

у нотариуса);
принудительно (когда алименты взыскиваются по решению суда и приставам выдают ис-

полнительный лист).
Как бы то ни было, удерживать алименты должна бухгалтерия по месту работы человека в 

соответствии со ст. 109 Семейного кодекса. Так что, если в учреждении получили соглашение 
или исполнительный лист, документ нужно зарегистрировать и производить регулярные удер-
жания из заработной платы (и не только).

В статье расскажем о порядке уплаты алиментов и последовательности оформления не-
обходимых документов, связанных с алиментами.

В соответствии с «Методическими рекомендациями по порядку исполнения требований ис-
полнительных документов о взыскании алиментов», поступившие в учреждение постанов-
ления судебного пристава-исполнителя и копии исполнительного документа регистрируются 
в специальном журнале и передаются бухгалтеру по начислению заработной платы под ро-
спись. Службой судебных приставов рекомендовано хранить исполнительные документы как 
документы строгой отчетности (в сейфах).

После того как исполнительные документы приняты к исполнению, бухгалтер ежемесячно 
ведет исполнительное производство.

Удержание алиментов производится в несколько этапов:
- определяется сумма доходов, с которой удерживаются алименты;
- рассчитывается сумма алиментов, подлежащая выплате (перечислению) истцу;
- производится выплата (перечисление) алиментов;
- все операции, связанные с выплатой алиментов, отражаются в учете.
Удержанные из заработной платы и иных доходов суммы алиментов выплачиваются полу-

чателю алиментов из кассы организации, пересылаются по почте или переводятся на его рас-
четный счет в банке не позднее чем в трехдневный срок со дня выплаты заработной платы и 
(или) иного дохода должнику.

В случае, если адрес получателя алиментов неизвестен, организация, получившая испол-
нительный документ, уведомляет об этом судебного исполнителя и перечисляет удержанные 
суммы алиментов на депозитный счет суда. При этом расходы работодателя на почтовый 
перевод или комиссию банка за перечисление алиментов должен компенсировать платель-
щик алиментов.

В том случае, если денежных средств должника недостаточно, чтобы удовлетворить все 
требования, содержащиеся в исполнительных документах, бухгалтеру следует придержи-
ваться очередности удовлетворения требований взыскателей, установленной ст. 111 Закона 
об исполнительном производстве.

В заключение отметим, что в случае увольнения лица, обязанного уплачивать алименты, 
администрация организации обязана сообщить об этом судебному исполнителю по месту 
исполнения решения о взыскании алиментов и лицу, получающему алименты. При этом ис-
полнительный документ с отметкой о произведенных взысканиях возвращается судебному 
приставу-исполнителю. Также приставам и взыскателю нужно передать информацию о новом 
месте работы или жительства человека, обязанного выплачивать алименты (если, конечно, 
данные сведения есть в компании). Таковы требования ст. 111 Семейного кодекса РФ.

В отметке о произведенных удержаниях бухгалтеру следует указать: размер удержаний, 
удержанную сумму, номер платежного поручения (квитанции), дату перечисления, остаток за-
долженности. Отметка о произведенных удержаниях заверяется печатью организации и под-
писью должностного лица.

Пресс-служба УФССП России по Республике Ингушетия

Государственные услуги

Адвокат предстанет перед судом 
за нарушение Правил дорожного 

движения, повлекшее 
по неосторожности смерть человека

В газете «Сердало» 
29.08.2013 г. (№ 113) под 
заголовком «Нарушителей 
правил дорожного движения 
– к ответу!» указывалось на 
грубое превышение скорости 
автомобилистами на пере-
сечении ул. Сулейменова и 
ул.Плиева в г. Назрани. «Зе-
бра» для пешеходов здесь 
никак не спасает – лихачи 
проносятся на бешеной ско-
рости. Буквально недавно 
автору этих строк пришлось 
с десятком других пешехо-
дов в течение семи минут 
ждать, чтобы безопасно 
перейти здесь улицу. К со-

жалению, подобные наруше-
ния приходится наблюдать 
практически на большинстве 
переходов в Назрани.

 Ситуация недопустимая, 
ведь так рукой подать до 
настоящей беды, тяжких 
аварий с человеческими 
жертвами. Пресекать подоб-
ные нарушения надо неза-
медлительно. Мы надеемся, 
что сотрудники ГИБДД ре-
спублики обратят внимание 
на эту проблему, обеспечив 
безопасность и водителей, и 
особенно пешеходов.

Ш. БАТАРБЕКОВ

По следам 
одного нарушения 

правил…

ЧЕСТНАЯ ИГРА
В г. Карабулаке состоялся   турнир по футболу 

памяти Мурата Султыгова 

СПОРТ

Не сделаешь добра – 
не наживешь врага?

ИЗ ЖИЗНИ

Нас с детства учат роди-
тели: делайте добро! Но как 
часто добро, сделанное из 
самых благих чувств, потом 
оборачивается злом против 
того, кто его сделал. И при-
меров тому из жизни десят-
ки. Вот один из них. Пожилая 
женщина решила сдать свой 
пустовавший саманный до-
мик под квартиру. К поиску 
квартирантов подошла се-
рьезно. Подвернулась зна-
комая:

- Слушай, подруга, ты, ка-
жется, квартиранта искала? 
Тут один мужчина ищет себе 
дом…

- А что за мужчина?
- Хороший. Ламаз делает, 

уразу держит. Пустишь его?
- Пущу, раз ты за него сло-

во молвишь. Цена будет не-
высокая, лишь бы вовремя 
платил.

На том и порешили. На-
божный и благочинный муж-
чина вселился в дом. Пер-
вые два-три месяца платил 
исправно, а потом перестал. 
Прошло шесть месяцев, но 
квартирант не появлялся. 
Тогда поехала хозяйка сама 
за долгом, но вместо денег 
постоялец отвечал витиева-
тыми фразами и умело пере-
водил разговор в совсем дру-
гое русло. Пожилой женщине 
ничего не оставалось, как не 
солоно хлебавши вернуться 

домой. Теперь ей придется 
собирать родственников, сы-
новей и ехать на «разборку» 
с «набожным» квартирантом. 
А это нервы, ругань, склоки…

- Сделала добро, а теперь 
за него и поплатилась, - рас-
сказывает в расстроенных 
чувствах пожилая женщина.

И ее понять можно. По-
жалела человека, а тот «от-
благодарил» ее. И теперь, 
после случившегося, эта 
женщина потеряла веру в по-
рядочность, справедливость. 
Потому и говорили старики: 
«Не сделаешь добра – не на-
живешь врага!»

З. ДОХКАЕВ

МАЛЕНЬКИЙ ПРАЗДНИК 
КАЖДЫЙ ДЕНЬ

«Крылатые качели летят, 
летят, летят!..» - эти слова из 
прекрасной песни, наверное, 
напоминают каждому чело-
веку самые яркие картинки 
его детства. Первый полет 
для нас начинается с рук ро-
дителей, но мы первого  вос-
торга, в силу младенческого 
возраста, не помним. А вот 
то, как захватывало дух от 
качелей, кажется, невозмож-
но забыть и в преклонные 
годы.

 В Ингушетии или любом 
другом уголке России, в пар-
ках, на лужайках, в сельской 
местности намного  чаще, 
чем сегодня, можно было 
обнаружить качели. Само-
дельные, сделанные про-
сто и надежно, они были 
украшением подобных мест 

и большой радостью для 
детей и подростков. Может 
быть, по причине отсутствия 
современных экстремаль-
ных зрелищ, всех различ-
ных «адреналиновых» видов 
спорта и т.п. сфер челове-
ческой деятельности, в про-
шлом люди больше любили 
качели.

 А каким  очаровательным 
был  образ молодой леди си-
дящей  на больших качелях! 
Дань этому образу, отдали 
многие  известные класси-
ческие произведения лите-
ратуры и кинематографа. К 
счастью и сегодня многие ро-
дители, взрослые и мудрые 
люди, находят время и жела-
ние обрадовать ребятишек 
качелями. Конечно, сегодня 
их продают в магазинах, и 

каждый желающий может 
поставить под навесом каче-
ли и раскачиваться сколько 
душе угодно.

Но… нужен шарм город-
ской жизни, элемент роман-
тики, если хотите. Было бы 
здорово установить в наших 
парках, в зонах отдыха боль-
шие, украшенные узорами 
«под старину» качели. По-
нятное дело большинство 
солидных товарищей повре-
менят с посадкой на них, но 
это и неважно. Пусть их со-
лидность станет радостью их 
жизни, а остальным людям, 
особенно молодым, это бу-
дет маленький праздник каж-
дый день.

 В.САИТОВ

"Электронный кабинет" 
даст медикам доступ к 
обширной базе медицин-
ской информации, а также 
возможности создавать 
3D модели живых тканей 
человеческого организма, 
сообщают РИА Новости.

Российские врачи с октя-
бря получат доступ к лич-
ным "электронным рабочим 
местам" и вместе с этим – к 
обширной базе медицинской 
информации, а также воз-
можности создавать 3D мо-
дели живых тканей челове-
ческого организма, сообщил 

директор департамента ин-
формационных технологий 
и связи минздрава РФ Роман 
Ивакин.

"Мы обеспечим с начала 
октября возможность до-
ступа к этому сервису через 
сайт минздрава РФ. Никако-
го программного обеспече-
ния врачу ставить не нужно 
– будет достаточно зареги-
стрироваться, и он получит 
доступ к федеральной меди-
цинской библиотеке, к систе-
ме взаимодействия препа-
ратов, оперативно получить 
нужные бланки", – сказал он 
в ходе презентации.

По его словам, цель дан-
ного проекта – обеспечить 
практикующим врачам удоб-
ство работы с имеющейся 
информацией. Позже меди-
цинские учреждения смогут 
установить на своих вну-
тренних компьютерах до-
полнительное программное 
обеспечение, расширяющее 
функциональность "элек-
тронного кабинета".

Доступ к сервису смогут 
получить только специали-
сты, находящиеся в феде-
ральном регистре медперсо-
нала.

Врачи в России с октября начнут 
работать с «электронным кабинетом»


